

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

1893
Martes 5 Diciembre

PRECIOS DE ABONO:

	Pts.	Cts.
España...	1	25
Extranjero (Unión Postal)...	2	25
Ultramar...	2	50

Número suelto 5 cts.
Id. atrasado 10 "

Sifones

PARA BEBER CHAMPAGNE Á COPAS

Se ha recibido un elegante surtido en la tienda de Ricardo Cortés, calle de Jovellanos, número 5, los cuales permiten apurar dicho líquido en diferentes veces sin necesidad de destapar la botella.

5 JOVELLANOS—5 PALMA

MELILLA

Día 28

Gran expectación

Desde muy temprano se esperaba la llegada del nuevo general en jefe.

La expectación es grandísima. Todo estaba preparado para el recibimiento, desde la batería que había de haber las salvas de ordenanza, hasta las tropas que habían de formar en la carrera.

No se hablaba de otra cosa en todo Melilla. Mucha gente que acudía al muelle militar, al espigón, á la muralla de la plaza de la Parada y á la torre del vigía para ver si llegaba el Alfonso XII.

Tanto en la plaza como en el campamento, los jefes y oficiales almorzaron apresuradamente, pues á cada instante se esperaba oír los cañonazos que habían de anunciar la llegada del buque, y que harían al propio tiempo oficio de orden comunicada para que las tropas formaran en sus respectivos campamentos.

El «Alfonso XII», á la vista

A las dos y media de la tarde, el vigía anunció que el Alfonso XII estaba á la vista.

El barco llevaba banderas de almirante y capitán general con mando.

Soplaba fuerte Levante, y la mar estaba tan gruesa, que el buque avanzaba con mucha dificultad.

Antes había sido necesario suspender la descarga de tres buques, por impedir toda operación el grueso oleaje.

Había nueve más anclados, y todos se balanceaban y cabeceaban á merced de las olas.

Sólo se sostenían relativamente los barcos de guerra; es decir el *Isla de Cuba*, el *Conde del Venadito* y el *Isla de Luzón*, por que el *Temerario*, próximamente á la una, tuvo que marchar buyendo del temporal, con mucha mar de fondo.

Los vapores *Olimpia*, *Cámara*, *Servando*, *Puerto de Mahón* y *Chacal* luchaban aún más difícilmente contra el embate de las olas.

Llegada del general Martínez Campos

El Alfonso XII fondeó en el puerto á las tres y media de la tarde.

Desde una hora antes esperaban en el muelle los generales Macías, Ortega y Berriz, acompañados de su Estado Mayor; el infante D. Antonio, el doctor Camisón y todos los jefes de Cuerpo.

Las murallas estaban coronadas de gente. Los soldados, vistiendo el traje gris de mecánica, paseaban por el muelle mezclados con algunos paisanos, muy pocos, pues apenas los hay en Melilla.

En el mismo muelle había tres compañías de Borbón, con bandera y música, y un piquete de la Guardia civil, y en la cornisa del muelle un escuadrón de Dragones de Santiago.

En cuanto fondeó el Alfonso XII se le acercaron una lancha de vapor y un bote del *Conde del Venadito*, en que iban el señor Díez Moreu, el jefe de Estado Mayor Sr. Navarro, el ayudante del general Macías, D. Rafael Macías; en representación de su jefe y hermano, y el teniente de Artillería Sr. Arderius, sobrino del general Martínez Campos.

Los expresados señores subieron con dificultad al Alfonso XII por la escala de mar. El general Martínez Campos los recibió á todos con mucha cordialidad.

Desde el «Alfonso XII» al muelle

El general Martínez Campos, á pesar de su reciente herida, bajó con gran desembarazo la escalera del crucero, sin apoyarse y sin permitir que nadie le diera la mano, y, sonriente y hablando con todos,

saltó á la lancha de vapor, que se puso al punto en marcha.

Las olas cogían á la pequeña embarcación de través, haciéndola balancear horriblemente, y detrás iba remolcado el bote, que desaparecía y volvía á surgir en las aguas, para presentar á todos los que iban en él, mojados por completo, chorreando agua.

Pasaba la lancha por entre las calles formadas por los barcos, todos empavesados, desde los cuales saludaban los marineros agitando las gorras.

Los disparos con que el crucero despidió al general fueron casi instantáneos, como de cañón rápido de barco de guerra.

Una bandada de gaviotas que se posaba sobre las olas, huía ante la marcha de la lancha de vapor, y volvía á sumergirse en la popa, á modo de escolta.

Desembarco del general

Eran las cuatro en punto cuando la lancha de vapor en que iba el general, dobló la punta del muelle.

La banda batió Marcha Real, la bandera se alzó, las tropas presentaron las armas y todas las miradas se dirigieron hacia el nuevo general en jefe, esperanza de todos.

El general Martínez Campos, de pie en la lancha y la mano puesta en el ros, escudriñaba con viva mirada el marcial espectáculo que se ofrecía á su vista.

Por fin, el bote tocó con las piedras del muelle. El general, con la ligereza propia de un muchacho, sonriente, animadísimo el semblante y llevando en la boca el cigarrillo que, con la llaneza de soldado, había pedido á uno de sus compañeros de bote, saltó á tierra y estrechó la mano á los generales Macías, Berriz y Ortega.

En aquellos instantes sonó otra salva de 15 cañonazos desde el terrón de las Cabras.

En la Comandancia general

A pie, y dando el brazo á su ayudante el Sr. O'Donnell y Vargas, hijo del duque de Tetuán, recorrió el general el trayecto desde el muelle á la Comandancia general.

Las azoteas y los balcones de la carrera estaban cuajados de mujeres que agitaban sus pañuelos saludando al general.

En el Aljibe había centenares de oficiales.

Cuando llegó á la Comandancia, donde apenas permaneció veinte minutos, conferenció con los generales, informándose rápidamente de la situación de la plaza y el campo, y en seguida dictó varias órdenes.

Fué la primera para que se levantaran dos tiendas en uno de los campamentos, á fin de que sirvieran de residencia, desde aquella misma noche, á él y á su Estado Mayor, y por la segunda encargó el general al Sr. Ampudia, coronel del regimiento de dragones de Santiago, que le preparara un caballo á propósito para ir en seguida á visitar los campamentos.

El coronel mandó ensillar el suyo propio, caballo blanco, de buena estampa, vivo de sangre y propio para general.

Mientras el general adoptaba estas determinaciones, llegó un moro de rey con un mensaje del príncipe Muley Araaf, solicitando una nueva entrevista con toda urgencia.

Martínez Campos contestó al príncipe que aceptaba la entrevista y que se celebraría por la mañana del día siguiente en su tienda.

En los campamentos

Apenas el general Martínez Campos hubo despachado el mensajero moro, bajó al muelle, y, montando en el caballo que le tenían preparado, salió á buen trote, acompañado de los generales Macías, Berriz y Luque y un reducido Estado Mayor, con dirección al campamento del Ataque Seco, en una de cuyas laderas, y al abrigo del mismo monte, y por lo tanto lugar de acentuada pendiente, estaban levantando ya las tiendas pedidas por el general en jefe.

Después de detenerse allí algunos momentos presenciando la operación, picó espuelas á su caballo y subió monte arriba en dirección al campamento de Horcas Coloradas.

En el campamento estaba entonces toda la tropa comiendo el segundo rancho; pero al ver llegar al general en jefe, abandonaron todos sus escudillas, ollas y cantimploras y acudieron á formar apresuradamente.

Martínez Campos les dispensó la formación, invitándoles á que siguieran su comida.

La noche se echaba encima, y como faltasen ya pocos minutos para la hora de cerrar las puertas de la plaza, preguntó el general Macías al general Martínez Campos:

—¿Nos quedamos fuera, mi general?

—No—respondió éste;—puesto que tiene usted la comida preparada, regresaremos á la plaza, y así podremos hablar detenidamente con los demás generales.

Y felicitando á Macías por el emplazamiento de los campamentos y por todas las disposiciones que había tomado y que acababa de inspeccionar, volviéronse á Melilla por el camino más corto: por la puerta de San Ramón y la Alcazaba.

Por la noche

Cuando regresó á la Comandancia el general, y antes de comer, celebró un Consejo de generales, al que asistieron los señores Martínez Campos, Macías, Berriz, Ortega, Rivera, Montero, Linares, Castillejo, Monroy y Luque. También concurren á esta reunión el coronel Navarro, de Estado Mayor; el coronel Martínez, de ingenieros, y el conde de Peñafior, de artillería.

Pasaron luego á comer, y apenas concluidos los platos, hizo Martínez Campos que se llamara á todos los jefes de artillería, saliendo una porción de parejas á avisarles; y como algunos acampaban fuera de Melilla, hubo necesidad de abrir las puertas para que pasaran.

Aunque se ignora á punto fijo el objeto de esta llamada, se cree que fuera para que los artilleros le enteraran sobre la cantidad de municiones de que se dispone y medios de transportarlas.

Dió también orden para que ningún oficial se moviera por la noche de su respectivo campamento, tanto dentro como fuera de las murallas.

Alocución

La que hizo publicar el general Martínez Campos, poco después de su llegada á Melilla, dice así:

«Soldados:

Nombrado por S. M. la Reina, á propuesta del Gobierno, general en jefe de este ejército, he alcanzado la más alta honra y la mayor satisfacción á que me era dado aspirar.

Voy á compartir con vosotros las glorias y las fatigas que ocasione esta lucha con las kábilas del Rif, que hollando los tratados, han ofendido el derecho de España y tratado de vulnerar la bandera de nuestra patria.

Conozco al ejército, y no necesito estimularlos á que cumplais con vuestro deber, ni indicaros que España espera alcanzar la satisfacción debida por vuestro esfuerzo, y que Europa entera nos contempla para juzgarlos.

No; vosotros no necesitáis estímulos. Os basta el ser soldados españoles, valerosos con el que se resiste y generosos con el vencido.

Con estas virtudes y vuestra disciplina, confío en que pronto se habrá conseguido el triunfo que España entera os pide.—Arzenio Martínez Campos.»

Día 29

Martínez Campos y Muley-Araaf

A las nueve y media hallábase ya todo preparado en el campo de manibras para celebrar la conferencia de Martínez Campos con el Príncipe Muley Araaf.

En medio del campo se alzaba una tienda de campaña de las comunes.

Por la cañada que se desarrolla al pie del cerro de Santiago vióse aparecer la morisca comitiva, produciendo la impresión novelesca de siempre.

Precedido de siete askaris, esprichosamente uniformados, venía el Príncipe Muley Araaf vestido de blanco, luciendo un lujoso jaique y montando un hermoso caballo tordo. Acompañábase, al diestro y á pie, un esclavo vestido de gran lujo, luciendo un vistoso caftán verde y jaique blanco.

Veinte pasos detrás iba el bajá del campo, también precedido de veinte askaris y seguido de otros jefes y escolta de jinetes moros.

Algunos minutos después llegaban al galope de sus caballos los generales Martínez Campos y Macías con el Estado Ma-

yor, formando un conjunto cuya marcialidad contrastaba con el pintoresco grupo de los jinetes moros.

Cerca de tres cuartos de hora duró la conferencia.

Al cabo de ese tiempo, Muley-Araaf salió con semblante impasible, montó gallardamente á caballo y marchó acompañado del general Macías hasta los límites del campo.

Terminada la conferencia, alguien preguntó al general si había sido satisfactoria.

Martínez Campos contestó con grave sencillez:

—No nos hemos entendido.

Parece que Martínez Campos exigió de Muley Araaf que suscribiese un acta por la cual constase que los riffeños debían entregar á las autoridades de Melilla sus fusiles, los cuales quedarían en poder de los españoles hasta la terminación del fuerte de Sidi-Aguariach, fecha en la cual serían esas armas devueltas á sus dueños.

El Príncipe manifestó que no podía firmar semejante acta, deduciéndose por sus palabras que el acatamiento que le prestan las kábilas es más bien de respeto personal que de obediencia.

Muley Araaf presentó luego sus proposiciones, á todas las cuales negóse á acceder el general español.

Tres horas después de terminada la conferencia circulaban ya las órdenes mandando disponer todo para el avance del Ejército y para comenzar la construcción del fuerte de Sidi-Aguariach, mañana mismo.

Según manifestaciones del general Martínez Campos:

«En vista de que nos hemos entendido, iremos en seguida á Sidi-Aguariach y empezaremos á construir el fuerte. Si no nos hacen fuego, bien; pero si nos hacen fuego, demasiado sabemos lo que nos toca hacer.»

Esta última frase la subrayaba el general con una sonrisa muy significativa.

La libertad de los corresponsales

Una Comisión de corresponsales, formada por los señores Alhama Montes, Soriano, Mencheta, Saint Aubin, Morote y Martos de la Fuente, visitó al general Martínez Campos, en nombre de los demás periodistas.

El general recibió á la Comisión con suma amabilidad.

Después de haberle dado la enhorabuena por su nombramiento, pidió la libertad de los periodistas, así como algunas facilidades para la información.

Todo fué con jédo, dentro de los límites de la prudencia.

El fiscal que entiende en la suaria informó que no envuelve delito la conducta de los periodistas Sres. Muñoz y Molina; éstos fueron puestos en libertad.

Día 30

Un moro desorejado.—La partida de Ariza

Anoche, mientras tocaba la música en la plaza del Gobierno, se oyeron algunos tiros por la parte del campo.

Dijose que los penados que componían la guerrilla de la Muerte habían sostenido fuego con un grupo de moros que avanzaba cautelosamente, según tienen por costumbre, y que los referidos penados habían apresado á uno de ellos.

Muy de mañana, un penado condujo al moro Hamadi, conocidísimo aquí, y que últimamente comunicaba noticias referentes á la actitud de las kábilas, como servidor especial del jefe de la plaza.

El moro tenía las orejas cortadas.

Según dice un periódico, se llama Hamadi-ben-Hamed, y ha prestado muy buenos servicios á los españoles desde hace muchos años.

Añádese que presidió la Comisión de riffeños que en 1880 vino á Madrid á solicitar del jefe del Gobierno, señor Cánovas, la anexión de aquellas kábilas á España. En 1881 se le concedió la cruz del Mérito Militar. Había servido en los *spahis* de Argelia.

Parece ser que, detenido por los penados, éstos, ó uno de ellos, hicieron la mutilación mencionada.

El general Martínez Campos indignóse con el hecho, y decidió castigar severamente al autor de la mutilación.

Mandó formar juicio sumarisimo, y ayer se cumplió la sentencia.

Se dice que el capitán Ariza no estaba

presente cuando fué mutilado el moro Hamadi.

La partida ha sido disuelta y se la ha obligado a entregar las armas.

Su jefe ingresará en uno de los batallones expedicionarios.

El fuerte de Sidi-Aguariach

El orden de las operaciones realizadas para proteger las obras del fuerte de Sidi-Aguariach ha sido el siguiente:

La brigada del general Monroy, formada por los batallones de cazadores de Cuba, Tarifa, Cataluña y Segorbe, tomó posiciones entre el cerro de Santiago y la batería J, en los cerros comprendidos entre ambas Cabrerizas, á fin de proteger el flanco derecho de las fuerzas que avanzaron por la derecha de la orilla del río de Oro.

Una batería de á ocho montada se situó en el reducto X. En seguida, dicha brigada tomó posiciones, y tres piezas de nueve centímetros fueron colocadas en la batería J. Otras tres piezas se emplazaron en la batería de Santiago.

La brigada que manda el general Ortega, compuesta de los regimientos de Extremadura y Borbón, secciones Mauser, batallón Disciplinario y una batería del primer regimiento de Montaña, se colocó en el sitio más avanzado de Sidi-Aguariach, protegiendo directamente las obras. De esta brigada se destacó una sección, que ocupó un lugar más próximo al emplazamiento del fuerte.

La brigada mandada por el general Rivera, compuesta de los regimientos de Guipúzcoa y Asia, batallones de Figueras y Barcelona, con otra reserva cerca de Camellos, se situó para proteger la anterior brigada en las inmediaciones del río de Oro.

El general de división Sr. Berriz, que mandaba las brigadas de los generales Franco Montero y Castillejos, formada la primera por los regimientos de San Fernando, Saboya y Mallorca y una batería del segundo de Montaña, se colocó á la izquierda de las baterías, dispuesto á avanzar si fuera preciso, apoderarse de las trincheras moras que hay por aquel lado y caminar por ellas hasta ponerse en contacto con las fuerzas de la brigada Ortega, en el caso de que el enemigo iniciara el fuego.

La brigada que manda el general señor Castillejos, formada por los regimientos de Pavía, Alava é Infante y una batería del segundo de Montaña, tomó posiciones entre el fuerte de San Lorenzo y el reducto K, formando la reserva de la fuerza anteriormente mencionada.

A ambos lados del fuerte de Camellos situáronse dos baterías de nueve centímetros del primero montado.

También se situó en las inmediaciones de este fuerte el regimiento de Toledo.

El general Sr. Linares, con los regimientos de Canarias y Constitución y una batería del regimiento montado, situóse á prevención en la llanura del río de Oro, dispuesto á acudir inmediatamente donde fuera preciso. Lo mismo ocurría con los dragones de Santiago, que estaban en el sitio referido esperando órdenes para avanzar.

Este plan de operaciones fué acordado anoche, mereciendo elogios de todo el mundo.

Los soldados llevaban dos raciones y las botas llenas de agua y vino.

Para dar comienzo á las obras del fuerte de Sidi-Aguariach están destinados tres compañías de Ingenieros y unos 40 penados.

Vientos de paz

El general Martínez Campos estuvo largo rato en el sitio del emplazamiento compeñado del general de brigada Sr. Luque y del bajá, á quien despidió en el límite de nuestro campo.

Antes de partir, el bajá dijo á nuestro candillo que el objeto principal de su visita de hoy era manifestarle que los moros deseaban la paz, y asegurarle, en nombre del hermano del Sultán, que nadie nos hostilizaría.

Los trabajos hechos hoy en el fuerte no serán custodiados por nadie durante la noche próxima.

Si mañana se observara que los moros han intentado destruirlos, el general Martínez Campos dispondrá lo conveniente para tomar la ofensiva.

El espíritu de los soldados no puede ser mejor.

En los sitios avanzados, todos cantaban y bromaban.

De Tánger

Nuestro colega *La Crónica* acusa al Gobierno español de haber llevado desde el principio la cuestión de Melilla, «un laberinto, con torpeza, con imprevisión, con miedo, con falta de actividad.»

Para *La Crónica* no ha cambiado en nada el conflicto desde que se planteó.

«¿Qué influencia ha tenido la llegada de Maley Harafa?—se pregunta.—¿Qué resultado se ha obtenido con las notas del sultán? Seremos miopes, habremos perdido completamente el uso de nuestras facultades, pero hablando el sincero lenguaje del convencimiento, francamente declaramos que creemos la cuestión en el mismo ser y estado, con las circunstancias agravantes del tiempo perdido, los millones gastados, y las vidas segadas en holocausto de la patria.

Y si decididamente tiene que retirarse el hermano del sultán, que no abandonará tan pronto la empresa, la cuestión será idéntica, ni mejorada ni empeorada.

En tal caso, no habrá más que una prueba de impotencia por parte de la corte y de sus enviados. Siendo las pretensiones de España, tan precisas y habiendo sido precisamente expresadas en las notas que se han dirigido al Gobierno marroquí, claro es que la retirada del enviado imperial no significaría falta de inteligencia entre ambas partes sino impotencia de la una para corresponder á las justas exigencias de la otra.

«Sin perder las buenas relaciones con el gobierno central, España quedaría en plena libertad de tomar la justicia por su mano, pero solo con los rifeños, sin dar á la cuestión mayor alcance. Solo podría venir la guerra de nación á nación en el caso de que Muley Hassan hubiera empleado distinto lenguaje del que traen sus notas. Siguiendo así, aunque se demostrara su impotencia, como quedaría demostrada su buena fé, quedaría España, volvemos á decir, en libertad para obrar por sí sola, y con los elementos ya reunidos en Melilla y otros que llegarían, podría realizar lo que reclama su prestigio, sin complicaciones internacionales y mucho menos sin poner sobre el tapete la cuestión de Occidente. Más tarde podría el sultán vengar la ofensa inferida por sus súbditos como lo ha hecho ya en otras ocasiones.

«La cuestión—concluye *La Crónica*—está en un punto dudoso para averiguar el curso de los acontecimientos, pero no para creer que pueda tomar más alto vuelo que el que ahora tiene.»

**

Sobre el contrabando de guerra, dice el mismo periódico (27 de noviembre):

«Por fin, en presencia de un delegado del bajá, del cónsul de España y de su canciller y del cónsul del Brasil, varios periodistas y varios vecinos de todas procedencias, se han abierto hoy las cajas selladas en uno de los cuartos del Fondak del trigo, pertenecientes á los Sres. Sanaes y Benasayag. Eran 14 y sólo se han encontrado paquetes de tabaco.

Posteriormente nos han dicho que Sid Mohamed Torres había dado la orden de abrir otros que habla en dicho Fondak pertenecientes á otros señores.»

Una curiosa coincidencia

Así titula *Al Moghreb Al Aksa* (25 de noviembre) un curioso articulo que traducimos:

«Una persona muy conocida, que ha estado residiendo en Fez durante los últimos diez meses, y que acaba de llegar á Tánger, nos dice lo siguiente:

De camino para Tánger, se detuvo en Guazzan, sintiéndose fatigado y al mismo tiempo proyectando dar descanso á las caballerías en que viajaba. Poco después de su llegada, algunos soldados se le acercaron, preguntándole si era francés. Contestó el viajero que era español; y esto fué suficiente para qual cabo de una hora recibiera un aviso de las autoridades, de que, considerando el estado de agitación presente, no respondían de la seguridad del extranjero y le aconsejaban que se marchase enseguida.

«Esto era impracticable por las fatigas y molestias del viaje, que el forastero tenía que reparar. Al saberse que era español se le cerraron todas las puertas, añadiéndose al malestar la lluvia que caía á torrentes. En aquel trance apurado, sin saber qué hacer, se le presentó la salvación en figura de un pobre moro que le ofreció el abrigo de su choza, aceptado con la alegría natural.

«Así pudo pasar la noche, con los hombres y animales que llevaba consigo.

«A la mañana siguiente, fué sabida la compasiva acción del moro; y el pobre hombre fué cogido por las autoridades, que mandaron castigarle con doscientos azotes. Al enterarse nuestro viajero, intentó recabar de las autoridades la libertad del moro, pero no logró ver á ninguna de ellas. Envió entonces un mensajero con el mismo objeto, y recibió la contestación de que si se marchaba inmediatamente, pondrían en libertad al moro. Ofreció hacerlo así al amanecer y consiguió efectivamente ver libre á su compasivo huésped. Salió de la ciudad y fué á plantar sus tiendas de un alto vecino; como era día de mercado

volvió al Zoco para hacer algunas compras indispensables. Allí le sorprendió no encontrar los géneros usuales en un mercado, sino una especie de feria, en que los principales artículos puestos á la venta, eran fusiles de repetición de diferentes sistemas, cartuchos y otras municiones. Los compradores eran en mayoría rifeños.

«Este hecho fué para nuestro viajero la mejor razón para demostrarle que habla interés en que se marchase.»

Idea digna de estudio

En el supuesto de que después de la campaña del Riff hayamos de ocupar la península de Tres Forcas, un distinguido escritor que oculta su nombre bajo el seudónimo de Antonio de Granada, propone lo siguiente:

Cuatro millones de pesetas costaban por año los servicios que el Estado mantenía en Melilla antes del conflicto, y no debemos pagar los nuevos y sin comparación superiores gastos á que nos obligaría la ocupación militar permanente de Tres Forcas.

Por interés de la patria debemos estudiar sino hay manera de hacer esta ocupación en términos económicos.

El rey D. Fernando el Católico tardó diez años en conquistar el reino de Granada, y no hay que dudar de que si pudo hacerlo fué por su sabia política, que ha llegado á nosotros condensada en la pintoresca frase de «esta granada hay que comérsela granito á granito». Sus conquistas fueron siempre en firme.

A la resistencia material vencida, á la toma de una plaza siguió siempre el repartimiento de la propiedad; las guarniciones eran de pobladores y se mantenían á sí mismas y con el celo de propietarios se defendía y sus límites de un año eran punto de partida á las operaciones del siguiente.

La nueva organización social no permite ese género de ocupaciones; nuestros ejércitos permanentes son buenos para destruir las resistencias del enemigo armado, y aun para desalojar de un país á sus habitantes servirían, pero no para sustituirlos y hacer fructífero el suelo, como es preciso cuando no hay con el enemigo fusión ni trato posible, que es el caso nuestro con los rifeños.

Pero si á Melilla, ó mejor, á la península de Tres Forcas ya conquistada, pues que de ella se trata, lleváramos la población en tera de nuestros penales; si á esos 20 ó 30.000 hombres, en la fuerza de la edad, y á los que ya mantenemos en los presidios, se los distribuyera en agricultores, pastores, oficios y soldados; y si empleáramos el coste enorme de la numerosa guarnición de conscriptos necesaria, en el sólido engranaje de las diferentes organizaciones que tal colonia requeriría, no hay que dudar de que pudiera mantenerse la conquista en términos económicos, y por lo tanto viables.

Ignoramos cual sea la superficie de Tres Forcas y cuales las condiciones agrícolas de su suelo; pero cuando sostiene á millares de rifeños holgazanes y atrasadísimos no hay que dudar de que podría sostener á nuestros 30.000 presidiarios trabajando inteligentemente en las condiciones mismas de alimentación que hoy tienen y en condiciones de higiene superiores.

Creemos que los cuatro millones de pesetas que antes costaba Melilla, sumados al presupuesto de presidios, que no sabemos á cuánto asciende, pero que basta á mantener los presidiarios, sería bastante á plantear la idea. Después no es fantasear el suponer que estos presidiarios atrancaran del suelo su alimento y vestido y que dejarían de pesar sobre el Erario.

La situación de Chicago

La ciudad que por tanto tiempo ha sido admiración del mundo se encuentra en la actualidad infestada de ladrones, rateros, tahures, criminales de todo género, que después de explotar á los visitantes de la Exposición Colombina, ahora se ceban en los vecinos de la ciudad, haciéndoles la vida imposible.

«Ni hay casa segura, dice un periódico de Nueva York, ni transeunte protegido, ni bolsa á salvo de las acometidas de los ratas. Los criminales han llegado á insolentarse al extremo de atacar á la misma Policía, contra la que, sin el menor escrúpulo, hacen armas frecuentemente.

Este predominio de la criminalidad y este atrevimiento de los criminales se comprenden. Los Tribunales, con su excesiva lenidad, les dan alas, viniendo á ser, aunque inconscientemente, los más poderosos factores para tan deplorable estado de cosas.

En poco más de una semana han sido detenidos en Chicago seiscientos criminales

y vagos, y en las dos terceras partes de los casos han sido absueltos ó sentenciados á leves penas ó multas pequeñas, que permitan á los acusados volver á las andadas inmediatamente y reirse en las barbas de la Policía.

Y así menudeaban los desafueros y los vecinos tenían que dormir armados y salir poco menos que con coraza.

El nuevo alcalde, Mr. Smith, ha dado terminantes instrucciones á sus subordinados.

Desde luego serán presos sin consideración cuantos criminales, borrachos y vagos sean habidos, y acusados de algo que impida su liberación; en la parte comercial de la ciudad será preso todo individuo que se encuentre en la calle desde la una á las cinco de la mañana y no dé explicaciones satisfactorias de su persona y de sus actos; á toda persona que se encuentre en un pasadizo ó callejón se le dará el alto, y si no contesta se le hará fuego sin más consideración.»

Las cédulas personales

Disposición importante

La dirección general de Contribuciones ha expedido la siguiente circular á los delegados de Hacienda:

«La diversidad de criterio con que por los arrendatarios del impuesto de cédulas personales se interpreta la instrucción de 27 de Mayo de 1884 al determinar la clase de cédula que corresponde satisfacer al dueño que habita una casa de su pertenencia que á la vez es contribuyente por otro concepto, y que en consideración al alquiler que á la misma podría calcularse resulta ser ésta el mayor signo de tributación que, con arreglo á lo dispuesto en el artículo 5.º de la citada instrucción, debe servir de base para graduar la entidad de la cédula, ha motivado varias consultas y reclamaciones, y con objeto de evitar nuevas dudas, esta dirección general, en cumplimiento de lo resuelto por el tribunal gubernativo del ministerio de Hacienda en sesión de 6 de Julio último, ha acordado manifestar á V. S. que, según dicha resolución, los individuos que se encuentren en el caso indicado deben proveerse de cédula personal de la clase que corresponda, con arreglo al alquiler ó valor en renta de la casa en que habitan, y caso de no ser conocido, deberá fijarse por la Administración conforme á las reglas que rigen, la contribución territorial, previo informe de la Comisión de evaluación de la respectiva localidad.»

El comercio de Melilla

Después de Ceuta, aquel de nuestros puertos avanzados del Norte de Marruecos que sostiene más tráfico con la Península, es la plaza de Melilla.

La última estadística publicada corresponde al año de 1892, durante el cual importamos de Melilla 445.957 pesetas y exportamos á aquella posesión 338.415.

Los rifeños obtienen, por tanto, un beneficio por el exceso de su exportación, que asciende á 207.542 pesetas, y si á esto se agregan los productos de su aduana establecida en la plaza y que no rinde al Sultán menos de 50.000 pesetas anuales, se ve que Melilla reporta á Marruecos sobre 300.000 pesetas al año por nuestra dominación.

En el año mencionado les enviamos tejidos de algodón blancos, por 73.590 pesetas y aceite común por 27.552.

Estos, en cambio, aparte el consumo facilitado á la plaza, que dejaría el natural rendimiento, nos enviaron 2.770 ganados de cerda, valorados en 277.000 pesetas; 6.985 kilos de cueros y pieles, por 25.505 pesetas y 100 toneladas de huevos, cuyo importe se estima en 113.287 pesetas.

Siendo la plaza el único medio de tráfico de que disponen aquellas gentes, so pena de larguísima rodeos, es evidente que la situación guerrera causa un daño grande en un país tan mísero como el que ocupan las kábilas fronterizas á Melilla.

Hay que tener en cuenta que Melilla fué declarada puerto franco en Mayo de 1863, pero por efecto de la ineptitud de nuestros estadistas y de la completa ignorancia en que viven respecto al modo de ser del comercio y de sus hábitos, las franquicias otorgadas por el Gobierno hace treinta años se han ido cercenando hasta el punto de que hoy sólo existen en el nombre. Además de que para vergüenza nuestra ni Melilla tiene puerto, ni muelles, ni nada de lo que forma una plaza comercial medianamente acreditada, viéndose obligados los barcos de nuestra marina á recurrir á Chafarinas en cuanto sopla el NE. con alguna más fuerza de la acostumbrada.

Bromas de mal gusto

Sabidas son de la generalidad de nuestros lectores las noticias comunicadas por telégrafo sobre unas máquinas infernales remitidas al Emperador de Alemania y su canciller Mr. Caprivi, suceso que produjo honda sensación en Berlín, y que motivó circularse por los hilos telegráficos centenares de calurosos despachos, felicitando á ambos personajes por haber tenido la suerte de salir ilesos de tan terrible atentado.

Como es consiguiente, la policía puso en juego todos sus recursos, mandando al efecto á Orleans delegados especiales á fin de indagar la certeza que tuvieran las señas del remitente de las citadas máquinas. Se revolieron todos los libros-registros de grande y pequeña velocidad de la estación del ferrocarril de Orleans, y ningún bulto expedido llevaba la dirección del canciller Caprivi. En todas las estaciones próximas á Orleans se verificó la misma operación, sin resultado alguno. Además se prestaron numerosos registros domiciliarios entre los anarquistas más caracterizados de aquella localidad, y nada; ni el más pequeño vestigio podía dar luz alguna sobre el asunto.

Se sabía que la carta dirigida desde Orleans al conde Caprivi, anunciándole el envío del juguete, estaba firmada por un tal Dechanteau, habitante en la calle de Boulong; ahora resulta que tal calle no existe en Orleans. En fin, que los delegados, viendo lo infructuosas que resultaban sus gestiones, levantaron el campo y regresaron á su país.

Entre tanto el emperador Guillermo había llamado al canciller para felicitarle con efusión por su presencia de ánimo y serenidad demostrada en este asunto, y ordenándole á la vez que encargara el pronto análisis de las máquinas al laboratorio químico que se había incautado de ellas. Y he aquí el telegrama que con fecha del día 30 expidió el corresponsal en Berlín del *New York Herald* á su periódico, á propósito del asunto:

«El análisis químico del contenido de las cajas enviadas al emperador y al canciller demuestra que no se trata de ningún atentado serio. Dichas cajas contienen sólo pólvora averiada y nada de nitro-glicerina, resultando tan inofensivas, que no hubieran podido lastimar á nadie.

«El emperador ha censurado el exceso de celo de la policía y ha celebrado festivamente el error del mayor Ebmayer.»

Y efectivamente, el parte oficial de los peritos químicos vino á corroborar la veracidad de dicho telegrama; además de estar rellenas de una inofensiva pólvora, el mecanismo de las máquinas es de los más primitivos é imperfectos, hasta el punto que hubiera sido imposible el conseguir una explosión, y aun en caso que ésta se hubiera efectuado, la pólvora mojada hubiera ardió como una pieza de fuegos artificiales sin causar daño alguno.

El emperador, en cuanto se enteró del resultado del análisis, llamó á Mr. Caprivi y jovialmente le dijo:

«Yo había creído que se trataba de un atentado religiosamente preparado, pero veo con satisfacción que vuestra máquina infernal es el producto de una broma de mal gusto que no debe inquietar ya á nadie.»

De tan mal gusto, en efecto, que debiera castigarse severamente á sus autores.

NOTICIAS

De la Capital

Los cadáveres que ingresaron en los cementerios de este distrito municipal durante el mes de Noviembre último fueron en número de 111 de los cuales 103 fueron recibidos en el de Palma, 7 en el de La Vileta y 1 en el de San Jordi.

Durante el mismo mes del año pasado ingresaron 92 cadáveres, esto es, 19 menos que en el año actual.

El expresado número descompuesto según el estado social de los fallecidos da por resultados 21 varones y 30 hembras solteros, 21 y 17 casados y 5 y 17 viudos.

Por su edad, murieron antes de cumplir un año 4 varones y 5 hembras; de un año á diez, 6 y 9; de diez á veinte, 4 y 7; de veinte á treinta, 4 y 8; de treinta á cuarenta, 6 y 3; de cuarenta á cincuenta, 2 y 4; de 50 á 60, 7 y 6; de sesenta á setenta, 6 y 3; de setenta á ochenta, 6 y 9; de ochenta á noventa, 2 y 7 y de noventa á ciento 3 hembras.

Los juzgados registraron: el de la Catedral 25 varones y 60 hembras y el de la Lonja, 22 y 24.

Por parroquias contribuyeron: la Almudaina ninguno; Sta. Eulalia, 14 varones y 23 hembras; Sta. Cruz, 12 y 15; S. Jaime, 2 y 6 S. Miguel, 5 y 10; S. Nicolás, 4 y 7 el Hospital, 10 y 3.

Fueron conducidas en carruajes de primera clase, ninguno; de segunda 11 varo-

nes y 9 hembras, con producto de 800 pesetas para la empresa; de tercera, 22 y 41 con rédito de 504 pesetas, de cuarta, 8 y 3 del término 6 y 11.

Fueron enterrados en sepulturas de propiedad particular 79 cadáveres: en la fosa común 32.

Las enfermedades infecciosas causaron: y defunciones la difteria; 1 la escarlatina y 5 las calenturas tifólicas.

Se recibieron 4 fétos varones y 3 hembras y no se practicó autopsia ninguna.

Anteayer tarde en la sociedad de Socorros *La Protectora* se procedió á la renovación reglamentaria de la mitad de la Junta directiva y de la totalidad de la Comisión de admisión de socios quedando elegidos los señores siguientes:

Vice-presidente, Don Narciso Sans Masferrer.

Revisor 2.º, Don Miguel Llambías Carrío.

Vocales, Don Guillermo Creus Barnat; D. Miguel Bonafé Ferrer; D. Bartolomé Horrach Roselló; D. José Motta Borrás y D. Francisco Cavaller Estrade.

Vice-secretarios, Don Jaime Ferrer Bujosa y D. Juan Cañellas Gomila.

Comisión de Admisión de Socios

Don Juan de Luque Martí; D. Luis Capllonch Torres; D. José Horrach Palou; D. Antonio Font Esperes; D. Nicolás Carbonell Ramis; D. Damián Sastre Sorá; don Bartolomé Vilella Dayá; D. Juan Estrade Moré; D. Antonio Garrigosa Ginard; don Andrés Pol Salvá; D. Jaime Massot Porcel, D. José Bañester Rullán; D. Gabriel Llobet Sancho; D. Francisco Soler Ricart y D. Jaime Sarra Salleras.

Ha sido sacramentada la señora madre de nuestro amigo D. Pedro Riutort, comandante retirado.

Deseamos su completo restablecimiento.

El comandante del acorazado inglés «Howe» visitó anteayer al capitán general de este distrito y al gobernador civil cambiando con uno y otro las frases de cortesía y aprecio que se acostumbran en semejantes casos.

A cosa de las diez y media de la noche del domingo cayó cuando menos se esperaba, un copioso chaparrón que sorprendió á mucha gente que había salido de su casa desprovista de paraguas.

A las tres de la madrugada volvió á caer otro chaparrón.

El resto de la noche y el día de ayer transcurrió sin embargo, sin volver á llover y con alternativas de sol y nubes.

Sobre la una y tres cuartos de la madrugada de anteayer estalló un petardo en la casa del Alcalde de Santany D. Jaime Antonio Clar y Vicens.

El petardo había sido colocado en un hueco de una pared de la misma casa.

Afortunadamente no hay que lamentar desgracias personales y si solo algunos desperfectos de poca consideración, como por ejemplo la voladura y destrozo de algunos cuadros que había colocados en la misma pared en donde estalló el petardo.

La guardia civil detuvo y entregó al Juzgado á cinco vecinos de dicha villa presuntos autores del atentado.

A las cuatro y media de la tarde de ayer partió para Mahón el vapor *Correo de Cartagena* con la valija, alguna carga y cuatro pasajeros.

Algunos momentos después salió el *Menorca* llevándose además de la carga, diez y seis pasajeros.

El segundo jefe de este ejército regional gobernador militar de Palma, devolvió ayer á medio día en nombre del capitán general al comandante del acorazado *Howe* la visita que éste le hizo anteayer.

Dicho general fue recibido á bordo con una salva de once cañonazos; salva que devolvió la batería de S. Pedro pocos minutos después.

Los artilleros de esta plaza celebraron ayer según costumbre inmemorial la fiesta de su patrona Sta. Bárbara. Tuvieron rancho extraordinario y se abstuvieron de todo trabajo mecánico, vistiendo el uniforme de gala.

Esta mañana es la parroquia de Santa Cruz tendrá efecto el oficio funeral para el eterno descanso de los artilleros fallecidos.

En el vapor correo que llegó ayer de Valencia regresó á esta ciudad S. E. I. el Obispo de esta diócesis.

El sábado por la mañana un marinero de la escampavía *Gaviota* salvó de una muerte segura á un niño de tres años que desde los brazos de otro mayor que lo llevaba se cayó al mar á donde se echó el intrépido marinero, extrayendo con vida á la mencionada criatura.

Ha fallecido en Felanig el conocido propietario D. Salvador Bordoy y Rigo. Descanse en paz.

Servicios prestados por la Guardia Civil durante el mes de Noviembre.

Fueron detenidos veinte sujetos por delincuentes de ladrones, ciento tres por faltas leves, dos por corta de árboles y uno por extracción de frutos.

Además fueron denunciados los dueños de doscientas treinta y tres cabezas de ganado lanar, diez y siete de caorío, diez y seis de carda por pastar en propiedad ajena, cinco sujetos por infracciones á la ley de caza y treinta y ocho por usar armas prohibidas.

La Junta calificadora de militares aspirantes á destinos civiles ha publicado una relación de plazas vacantes, entre las cuales se cuentan las siguientes en estas islas:

Carteros de Algaida, con 150 pesetas anuales; de Montuiri, con 150 pesetas, y de Son Servera, con 200. Jefe de brigada del Ayuntamiento de Iaca, con 912'50; peón caminero del mismo Ayuntamiento, con 530, y guardia municipal de Artá, con 447.

Hoy no llegará de Barcelona el vapor *Lulio*, á causa de no haber podido recibir ayer á bordo la carga que se le tenía preparada, habiéndole impedido el temporal de agua que hizo durante todo el día en aquella capital.

El domingo por la noche fué curado en la casa de socorro del Ayuntamiento un muchacho que recibió varias contusiones por haberle atropellado un carruaje en la carretera de Iaca, cerca del Hostalet den Cañellas.

Ayer por la tarde pasó á visitar al comandante del acorazado inglés anclado en nuestro puerto, el Sr. Gobernador civil de la provincia.

El vapor *Unión* trajo ayer de Valencia doce vacas bravas destinadas á la ganadería de Son St. Martí.

TELEGRAMAS

(Servicio particular de La Almudaina)

Elecciones en Valladolid

Madrid 4 á las 9'20 m.

Se han celebrado en Valladolid las elecciones municipales, que como es sabido, tuvieron que aplazarse.

Han salido elegidos ocho republicanos, un posibilista, seis adictos y dos conservadores.

La victoria alcanzada por los republicanos, ha producido gran alegría entre el partido.

Cánovas y Romero

Madrid 4 á las 10'15 m.

Se habla, con insistencia, de que entre los señores Cánovas y los romeristas existen disidencias.

Dícese que esta actitud obedece á que el señor Romero Robledo cree que debiera publicarse ahora el periódico que el partido conservador tiene anunciado, al paso que el señor Cánovas lo juzga prematuro.

Los ministeriales

Madrid 4 á las 10'50 m.

Los ministeriales consideran que no es del caso ahora pedir el retorno á España de las tropas que han pasado á Melilla; que no se han de ocupar en el asunto y que la solución de este debe dejarse á la iniciativa, única y exclusivamente del General en Jefe del Ejército de Africa, quien teniendo la confianza del Gobierno dispondrá en su día lo que debe hacerse.

El Globo y la opinión

Madrid 4 á las 10'15 m.

El Globo publica hoy un artículo evidenciando lo tornadiza que es la opinión pública, puesto que con el nombramiento de Martínez Campos de General en jefe del Ejército de Africa, imaginóse batallas sangrientas y escenas dramáticas en el campo de Melilla; y ahora en vista del sesgo que toma el asunto, regatea los méritos á dicho caudillo.

Santa Bárbara

Madrid 4 á las 12'10 n.

S. M. la Reina y las infantas Isabel y Eulalia han asistido á la misa que en honor á la Patrona de los artilleros se celebraba en S. Jerónimo, en donde concurrió un gentío numeroso que llenaba por completo las naves del templo.

Por el motivo indicado hoy no han firmado los ministros.

Bolsa de Madrid

Madrid 4 4'30 t.

Deuda perpétua al 4 p.º interior. 66'10
Id. id. al 4 p.º exterior (1891) 76 15
Id. amortizable al 4 p.º 75'70
Billetes de Cuba (1888) 107'10
Acciones del Banco de España 379'00
Tabacos 160'00

Cambios

Barcelona 4, 4'30 t.

4 p.º interior. 66 27
4 p.º exterior. 76 27
4 p.º amortizable. 00 00
Cubas (86) 107'00
Coloniales. 00 00
Nortes. 28 40
Francias. 22 80
Madrid. 66 20
París 62 43
Renta francesa. 99'40
Londres. 00'00
Francos. 23 25
Libras. 31'00

Mencheta.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos.—Día 1.º—Varones 3, hembras 4.

Día 2.—Varones 3, hembras 3

Matrimonios.—Día 1.º—D. Miguel Company y Pascual con doña Catalina Rotger y Arbós.

Día 2.—D. Juan Massanet y Ximelis con doña María Arrom y Cladera.

D. Juan Villalonga y Costa con doña Margarita Palmer y Pons.

D. Mateo Coll y Pieras con doña Francisca Garau y Tomás.

D. Daniel Crespo y Sastre con doña Sebastiana Aloy y Busquets.

D. Jaime Roig y Nadal con doña Magdalena Fornés y Roca.

D. Francisco Henales y Oliver con doña Juana Pujol y C. II.

Defunciones.—Día 3.—Nicolás Serra y Nicolau, soltero, de 50 años, calle de la Riera, de esterosis mitral.

Francisca Verd y Vidal, viuda, de 60 años, calle de Moral, de bronco pneumonia.

Día 4.—Pedro Juan Palmer y Frau, casado, de 66 años, Son Sardina, de cardiopatía.

Gaspar Perpiñá y Castell, soltero, de 38 años, Hospital, de gangrena.

Micaela María y Exposita, viuda, de 84 años, calle de Salas de vejez

Hospital Civil.—Día 3.—Movimiento de enfermos.—Entradas, 0; 0 varones y 0 hembras.—Altas, 0; 0 varones y 0 hembra.—Defunciones, 1 varón.

Día 4.—Entradas 3; 2 varones y 1 hembra.—Altas 2; 1 varón y 1 hembra.—Defunciones, ninguna.

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol.—Estado de la atmósfera.—Acelajada con gruesos nublados en diversos puntos.

Horizonte.—Nuboso en todo el círculo: cerrado al N. y N. E.

Idem del viento.—S. O débil.

Idem de la mar.—Llana y rizada á rodales.

Buques á la vista.—Ninguno.

Vigia de Porto-pt.—Sin señal.

Matadero.—Día 4.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 1.—Vacas, 4.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneras, 0.—Carneros, 9.—Ovejas, 5.—Borregos, 1.—Corderos, 52.—Cabras, 1.—Cegajos, 0.—Cabrillos, 0.—Cerdos, 13.—Cerdas, 9.—Lechonas, 1.

Cultos para mañana

Jubileo de cuarenta horas

Continuarán en San Jaime, exposición á las seis y media; á las diez horas y misa mayor por la tarde, los actos de coro y por la noche, la novena y la reserva.

Otras funciones

En San Nicolás, fiesta solemne en honor de su titular, á las diez horas y misa mayor con sermón por el Rdo. P. Mariano Ripol, S. J. Por la tarde, los actos de coro y por la noche, continuación de la novena de la Purísima.

Visita á la Corte de María

A la Virgen del Buen Camino, en Santa Cruz

Teatro Principal

Gran compañía cómica-lírica bajo la dirección del célebre maestro compositor D. Guillermo Cereceda.

Función para hoy

El juguete cómico en un acto titulado:

Con muebles ó sin ellos

El sainete lírico titulado:

El Sr. Luis el tumbón

ó despacho de huevos frescos Séptima representación de la maniora cómica lírica militar de gran espectáculo en un acto y cuatro cuadros titulada:

La espada de honor

La zarzuela en un acto titulada:

Los nuestros

Entrada general 1'00.—Id. el paraíso 0'75

NOTA.—Toda localidad que esceda de una peseta pagará el seilo móvil.

IMPRESIÓN DE AMENQUIL Y MUNTANER

FERROCARILS DE MALLORCA
Servicio de trenes que regirán desde 1. de abril de 1883
De Palma a Manacor y la vuelta, á las 7:50 mañana, 2:15 y 3:40 tarde.

ULTIMAS COTIZACIONES FACILITADAS POR LA CASA FUSTER
VALORES LOCALES
De Palma a Manacor (dividido cubrado) 110:50
De Palma a Manacor 81:50

BOLETIN METEOROLOGICO
Día 4 de Diciembre - 9 mañana
Barómetro 756.4 mm.
Termómetro seco 12.2 grados.

HOJAS DEL CALENDARIO
DICIEMBRE
Día 4 de Diciembre
Día 5 de Diciembre
Día 6 de Diciembre

FERIAS DE MALLORCA
DICIEMBRE
Día 4 de Diciembre
Día 5 de Diciembre
Día 6 de Diciembre

CURACION DE LAS ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO
ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL
Aprobado y recomendado por la M. I. A. Médico-Farmacéutica DE BARCELONA
Sres. Depositarios en Palma: Farmacia y Laboratorio de D. Juan Valenzuela, Palma.

GABINETE DE PEDICURO DE Nicolás Perelló
Calle de la Unión, número 53 principal, esquina á la calle de Capuchinas
HORAS DE DESPACHO: DE 9 A 2 Y DE 4 A 6 DE LA TARDE
CATARROS 4 reales frasco
Seguros para las Quintas

Grandes Fábricas de Bujías Estearícas
LA CATALANA DE LA COLONIAL
ROCAMORA HERMANOS
BARCELONA
PUNTOS DE VENTA EN PALMA
Proguerías de Antonio Bennasar, Confiterías de Jacinto Antolí, Colmados de Benito Pomar, Perfumerías de Lucas Canals, Hojalaterías de Emilio Cortés.

Vapores Trasatlánticos de hijo de J. Jover y Serra de Barcelona
CAPITAN JOVER
Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos.
Para informes en Palma, oficinas de la Islaña Marítima, calle de Palacio núm. 28.
Para Marsella
SALDRÁ DE ESTE PUERTO DEL 10 AL 15 DEL CORRIENTE MES LA POLSERA GOLETA

TURBINA HÉRCULES
Primer Premio, Diploma de Honor, Medalla de Oro
Única adecuada para gastos variables. - 250.000 caballos en servicio
Superioridad reconocida para alumbrado eléctrico, Transmisiones de fuerza, Hilaturas, Fundiciones, Fábricas de tejidos y de papel, Molinos y toda clase de industrias
RENDIMIENTO GARANTIDO AL FRENO, 80%
SINGRUN HERMANOS, INGENIEROS CONSTRUCTORES
HAY SIEMPRE 100 TURBINAS DISPONIBLES PARA ENTREGA INMEDIATA
PRECIO DEL CATALOGO ILUSTRADO
En rústica, 3 pesetas - Encuadernado, 4 pesetas

Venta
Se vende un caballo con su correspondiente carrizo y guarniciones. Informarán, calle de Jaime II, número 2.
Al público
El pianista Sr. Menéndez Soler de haber estado algunos años en Sóller donde fué contratado y habiendo en la actualidad terminado sus compromisos, vuelve á fijar su residencia en Palma: dará lecciones en su casa que la tiene establecida, Olmos 12, 1.º y también á domicilio á los que lo soliciten. Además se encarga de afinaciones y reparaciones á pianos, órganos y armoniums. 15-11
Vinos de Jerez
Depósito: Almacén de Damián y José Bauzá, Conquistador, 25. 10-9
Se alquila un cuarto
piso situado en el número 36 de la calle de la Rambla, que reúne todas las comodidades apetecibles. Informarán en la misma casa. 6-1
Almendros
En el antiguo y acreditado establecimiento de floricultura y arboricultura, llamado «Las Francés», situado en la Plaza Puerta Pintada, números 8 y 9, se han recido almendros injertados y sin injertar, y toda clase de árboles frutales los cuales se venderán á precios reducidos. 14-a
El Tricotero Padro
que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.
60 años de éxito á pesar de un sin número de falsificaciones e imitaciones nacionales y extranjeras.
De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de España y Ultramar.
Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela Hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casanovas, peñuero, Cadena, 6.

M.C.D. 2022